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人物 7汇文 体

! ! ! !电影《小偷家族》一个月前在戛纳
电影节摘下金棕榈大奖，评审团主席凯
特·布兰切特赞叹说：“完全击中我们的
心”。其实，娴熟的家庭题材拍摄套路，
以及自始至终对现实社会的关注和反
省，让导演是枝裕和在中国，也拥有极
高的知名度。
昨天，《小偷家族》作为本届上海国际

电影节的展映片，在日本上映一周后便与
中国观众见了面，导演是枝裕和也特地来
到上海。他在影城一号厅，用中文问候影
迷“你好”；他小心翼翼地问中国观众：“你
们觉得好看吗？”他在美琪大戏院后台，腼
腆说自己“有点紧张”。他也在放映前接受
了本报的专访，他说关于家庭的故事，自
己还有很多主题没有拍。

回味戛纳 还拍!家庭"

距离在第 !"届戛纳电影节摘下金棕
榈奖仅月余，是枝裕和就带着《小偷家族》
来到了上海国际电影节，聊起在戛纳的首映
和获奖，仿佛昨日重现。他回忆说，首映时候
自己也非常紧张，一直在确认是不是还有
地方需要修改，“两小时后我松了一口气，
结束之后的掌声，午夜吹起的风，那么温暖
和悠长，那样的夜晚真是太美好了。”

在戛纳获奖后，是枝裕和曾动情地
说：“电影有能力将对立与冲突的人们，与
世界连接起来，而这份勇气与希望，我也
希望能早点传递给大家。”昨天他说，获奖
本身的确是一个巨大的机会，“可以再往
上走一步的机会，当然我也不想因为拿到
这个奖而感到压力，只是希望今后可以做
更好的作品。”
至于更好的作品要怎么拍和拍什么，

是枝裕和也给出了回答。关于节奏，#$岁
的导演说：“其实一直都有两三个新片子
的想法，小说家也会同时有几个连载的
嘛，这样会更有动力一些。”关于主题，很
可能还是导演最熟悉也最擅长的“家庭”，
他说关于家庭的故事，“还有很多的主题
没有拍”。具体讲来，“以前没有结婚，也没
有孩子，所以完全是以儿子的视角拍了这

样的家庭。后来我的父
母都去世了，我也当父
亲了，这个时候的感觉

就完全不一样了，所以到
%& 岁再拍的话，‘家庭’又
可能很不一样了吧。”

荒芜生活 生出暖意
《小偷家族》的故事，从一个贫穷但其

乐融融的普通家庭讲起，方便面、洗发水、
钓鱼竿，生活的日常除了“奶奶”的退休
金，都靠偷窃。一次意外事故，打破了这个
家庭的平静，甚至可以说几乎摧毁性地
“解散”了这个家族。聚焦这样一个家庭，
是枝裕和解释说：”我小时候，像日本的动
画片《海螺小姐》'有爷爷奶奶，爸爸妈妈，
还有孩子，这样三代人住在一起。过了三
四十年，这个形式有变化了，现在三代人
住在一起的很少见了。”于是，导演构建
了这样一个“假的”三代同堂。
电影的最后半个小时，日本现代社会

荒芜的生活里，人物关系一层层被扒开，
电影完全打开了社会性的视角，血缘与亲
情、诱拐与选择、利己和利他之间，人性的
阴暗背后，却生出光亮来。正如电影的中文
海报上写道：“我们什么都没有，只有爱”。

小孩演戏 不给剧本
“这 "$年来，我一直拍小孩子。”看过

《小偷家族》的观众，便会对城桧吏松弛而
又准确的表演印象深刻。这一次，导演不
仅把 "" 岁的小男孩带来上海与观众见
面，前一晚抵达后为了迁就爱吃辣的城桧
吏，一行人特地去吃了麻辣火锅，到凌晨
两点才尽兴而归。一起早餐，也总是眼里
充满了父亲般的关爱。
是枝裕和说，没算过一共收过多少小

孩子的简历，“面试就有 (&&来人，花了两
天时间，但城桧吏是一见面就决定了。然
后选小女孩的时候，怎样的演员跟他比较
配，就是考虑这一点。”导演还说，自己拍
小孩子的方式，是不给他们看剧本，到了
现场以后告诉他们是什么样的内容。比
如说父亲说什么，然后你是什么样的反
应，接着应该怎样回答，每次都在现场跟
他们讲的。”最在乎的是表演的自然，“找
到小孩身上好的一面，把好的一面和更多
的可能性放大，这是我的方式。”

于是，从没有长片表演经验，也没有
读过一页剧本的城桧吏用一个多月时间，
塑造了一个令世界印象深刻的“祥太”，真
实得叫人心疼。是枝裕和说，拍摄没有固
定的习惯和风格，要根据主题和表达的需
要，“但有一点是一致的，我希望自己的镜
头能越来越靠近人的本身。”

首席记者 孙佳音
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! ! ! !与导演的早餐会! 在一间像客厅一样的房间! 四周摆上了

"小偷家族#里主人公们的照片!还有鲜花和地道的上海早餐$油

条是"空气人偶%!包子和小笼放在一起是"如父如子%!被粽叶裹

起的小粽子是"无人知晓%!汤馄饨是"比海还深%!是枝裕和的作

品与食物一一对应$每上一道!导演便会跟大家一起&竞猜'!

每每总是&落败'$一次次确认!左左右右都很了解自己的

作品!是枝裕和不好意思地露出腼腆的笑容来$

整整一个小时里!他只拿起过两次手机!一次是落

座时候他拍下了自己和城桧吏的席卡! 上面画有可爱

的小人!卡通字体写着他们的中文名字(一次是女演员

松冈茉优来进门来打个招呼!大家忙着鼓掌!是枝裕和

忙着拿出手机!拍下她款款而来的笑容$一如城桧吏印

象里!导演在片场也不过是一个很体贴)爱拍照的人$

结束早餐的时候!工作人员来收拾餐桌!刚要收起

&是枝裕和'的席卡!导演却伸手&阻止'$ 他拿起来!仔

细端详着小人画和自己的中文名字$

记录生活!是枝裕和看起来是随时的)随手的(但

反省生活!却可能是非常深入的)沉静的$ 孙佳音

一张席卡

! ! ! !一直以来，黄豆豆都以刚毅
英武的舞者形象示人，人们记住
的，是他在舞台上动静自如、爆发
力十足的表演，还有他在国际舞
台上舞出中国风的坚持。昨日，黄
豆豆做客“舞空间”公益系列讲
座，在上海国际舞蹈中心实验剧
场，与大家分享他习“舞”以来的
点点滴滴，并以《秦俑魂》为例，讲
述舞蹈如何成为和平与友谊的纽
带，让中国文化走向世界。
首演于 )**!年的舞蹈《秦俑

魂》由编导陈维亚创作，黄豆豆领
衔，上海歌舞团舞者共同献演。作
品自成功打响第一炮后，受邀走
遍了世界各地。而它至今在许多
国家和地区上演，和当初“普及式
巡演”密切相关。
和所有需要控制成本的巡演

一样，《秦俑魂》的演出时长虽仅
%分多钟，但为舞出气势，却需要
领舞加上 ($个群舞共同完成，这
样的作品要“走出去”，成本压力
巨大。为能“轻装上阵”，也为让

《秦俑魂》不只在国外舞台上昙花
一现，能成为传播中国舞的“种
子”，当时便采取了编导和领舞、
群舞“就地取材”的模式。
“我们派遣两个编导老师先

去当地召集舞者，进行短时间的
集训，最后几天，我再带着 (&多
套‘秦俑装’飞到当地，用最后的
时间合成彩排。”让黄豆豆记忆
犹新的是：“无论是到亚洲、欧
洲、非洲，无论他们是什么肤色
或种族，在那一夜，他们都变成
了舞台上的‘秦俑’，跳出中国舞
的魂。”
在黄豆豆看来，巡演只能让

《秦俑魂》在国外舞台留下惊鸿一
瞥，而要让中国舞的种子植根世
界舞台，这样“就地取材”的模式
才能真正发挥作用。“短暂巡演过
后，我们或许就回来了，但当地的
舞者们可以继续跳《秦俑魂》，继
续将这支中国舞教授给更多的舞
者，让中国风吹遍世界。”

本报记者 朱渊

向世界播撒
中国舞的种子
! ! ! !$$$听黄豆豆聊 %秦俑魂&

群舞'就地取材(

! ! ! !本报讯 中国第八届冰心散
文奖近日揭晓。上海作家安谅散
文集《寻找生命的感动》（封面见
图）成获奖作品之一。

安谅系中国作家协会会员，
在繁忙公务之余，笔耕不辍，上
世纪八十年代开始发表散文、小
说、诗歌、报告文学等各类文学
作品。不少作品获奖或登上全国
年度排行榜。《寻找生命的感动》
收集了作者八十余篇散文作
品，是作者前些年援疆期间所
撰。许多篇什为各地报刊转载，
脍炙人口。

在安谅的眼中，世界是多姿
多彩的，生机勃勃的。哪怕是生活
中的点点滴滴，在他的笔下都可
以是温暖人心、心生感慨的。他的
每一篇散文，看似信手拈来，读起
来却颇有趣味。文学的特质是温
暖人心，可近可亲的。即便文字揭
示的是残酷冷峻，但直抵心灵的

仍是寒冽中的一抹温暖，虚伪中
的一片真情至性，这同样是安谅
的创作独白。
冰心散文奖是由中国散文年

会主办，两年评奖一次，是散文的
最高奖项之一。 （闻逸）

冰心散文奖近日揭晓

《寻找生命的感动》获奖
!"记 者
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! ! ! !是枝裕和回答我

小小的问题时! 也会

认真琢磨一下! 甚至有一两

次闭目了几十秒! 一脸 &痛

苦'地不知道如何才能更好地表

达自己$ 这林林总总!让人多找

寻到一些依据来回答***为何

是枝裕和的电影看起来如此

平缓细碎!却有打动人

心的力量$

孙佳音 摄
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